

Zeitschrift: Das Rote Kreuz : offizielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

Band: 33 (1925)

Heft: 11

Artikel: Croix-Rouge et service de santé

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-973945>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

hoffschule und des Rotkreuzhauses figurierten der neue Säuglingskorb für unsere Kurze, sowie ein moderner Kasten für Sanitätsposten und einzelne Modelle von Improvisationen. Als Kuriosum sei erwähnt, daß alle unsere ausgestellten Rotkreuzkalender, sowie die kleinen, von uns herausgegebenen sogenannten Larderbüchlein ohne unser Wissen reichlich Abnehmer gefunden haben, was wir als glückliche Propaganda buchen wollen.

Dr. C. J.

Croix-Rouge et service de santé.

Le colonel Hauser, médecin en chef de notre armée, a publié dans le numéro de mai 1925 de la *Revue internationale de la Croix-Rouge* ses idées sur la collaboration de la Croix-Rouge avec le service de santé de l'armée.

Comme un grand nombre de points mentionnés dans l'exposé du colonel Hauser concernent directement nos sections, nous pensons intéresser nos lecteurs en leur présentant ce travail *in extenso*.

Les relations entre le service sanitaire de l'armée et la Croix-Rouge en Suisse.

La tâche primordiale et essentielle de la Croix-Rouge consiste à soutenir et à suppléer en cas de guerre le service sanitaire de l'armée. Cette assistance est absolument nécessaire, car dans toutes les guerres d'une certaine importance, on a pu constater que les moyens de secours du service sanitaire de l'armée ne répondaient pas entièrement à ce qu'on exige de lui.

Avec le temps et, de plus en plus, un nouveau devoir s'est imposé à la Croix-Rouge: *l'activité de paix*.

Nous exposerons brièvement, dans les lignes qui suivent, de quelle manière on peut envisager les tâches de guerre et de

paix de la Croix-Rouge, en prenant spécialement en considération le point de vue des relations avec le service sanitaire de l'armée.

En ce qui concerne *les tâches de guerre de la Croix-Rouge*, la situation est relativement claire et les expériences faites au cours de la guerre mondiale ont contribué à fournir une vision précise de ces tâches.

Dans la plupart des pays, — pour ne pas dire dans tous ceux qui ont un service militaire organisé, et par conséquent, également en Suisse — on s'accorde à reconnaître que la subordination absolue de tous les organes et services de la Croix-Rouge au service sanitaire de l'armée est une nécessité absolue dès la mobilisation, si l'apport de la Croix-Rouge doit donner le maximum de ce que l'on est en droit d'attendre.

Une initiative de la Croix-Rouge à côté du service sanitaire de l'armée et sans liaison avec lui, par exemple l'installation d'hôpitaux de la Croix-Rouge indépendants, sans direction supérieure militaire, amènerait de graves inconvénients, tels que le traitement différent des malades et blessés, un contrôle défectueux sur la rentrée en service des malades et blessés guéris dans les établissements de la Croix-Rouge, des difficultés d'ordre disciplinaire dans les institutions de la Croix-Rouge, une exploitation de ces dernières plus coûteuse que celle du service sanitaire militaire, etc.

Toutefois, il faut admettre sans autre que la direction supérieure et le contrôle nécessaire des institutions de la Croix-Rouge par les organes militaires, ou l'enrôlement direct des organisations de la Croix-Rouge dans l'armée doivent être faits par les organes militaires avec tout le tact désirable.

Les nouvelles tâches de la Croix-Rouge *en temps de paix*, dans notre pays du

moins, ne sont pas définies aussi exactement que les tâches de guerre, vu le manque d'expérience pratique suffisante. A mon avis, il faut diriger de plus en plus les efforts sur une collaboration étroite entre le service sanitaire de l'armée et la Croix-Rouge, non seulement en temps de guerre, mais aussi en temps de paix. Pour cette collaboration, les principes suivants pourraient entrer en considération d'une manière générale :

En premier lieu, il faut assurer l'assistance mutuelle le plus rapidement possible en fixant dans chaque cas donné la nature et l'importance des secours à porter.

Si, en temps de paix, la population civile a besoin, à la suite d'événements extraordinaires (épidémies, catastrophes, etc.) de secours sanitaires importants, ce secours est en première ligne une tâche de la Croix-Rouge ou d'autres organisations civiles de secours analogues (les samaritains, par exemple). Mais si un secours militaire se trouvait à proximité immédiate et pouvait être ramené plus rapidement sur place, c'est à lui qu'on devrait s'adresser d'emblée. Dans les cas également où les institutions du service civil sanitaire à disposition ne suffisent pas pour un secours rapide et complet, il faut que l'organisation militaire la plus proche entre en jeu.

Inversement, dans les cas où, en temps de paix, les troupes sont victimes de circonstances exceptionnelles, si l'organisation sanitaire militaire ne suffisait pas, ce sera aux institutions de secours civiles et en première ligne à la Croix-Rouge à venir en aide au service sanitaire de l'armée.

Pour éviter dès le début des frottements, il me semble qu'il est non seulement utile, mais nécessaire d'assurer d'avance l'unité de commandement : en principe, dans chaque cas de collabora-

tion des organisations sanitaires militaires et civiles, la direction supérieure de l'action de secours sera confiée au commandement militaire. Il ne saurait être fait d'exception à cette règle qu'au cas où le service sanitaire de l'armée mettrait à la disposition de la Croix-Rouge ou des autres organisations sanitaires civiles non pas une formation sanitaire régulière, mais seulement du personnel sanitaire individuel ou du matériel sanitaire militaire ; alors, la direction supérieure resterait à l'organisation civile.

La voie de service pour les demandes de secours réciproques doit être simple et rapide ; cette voie de service sera assurée de la façon la plus sûre, si en tout temps, même en dehors des cas exceptionnels, l'on sait maintenir un contact permanent et habituel entre le service sanitaire de l'armée, la Croix-Rouge, et les autorités sanitaires civiles.

Ce contact est établi chez nous depuis des années, d'autant plus que le Secrétariat général de la Croix-Rouge suisse ne représente pas seulement les intérêts de la Croix-Rouge suisse, mais aussi ceux de l'Association des samaritains et de la Société sanitaire militaire.

Le service sanitaire du Département militaire fédéral reste tout spécialement en contact étroit avec l'Office de santé fédéral, et ceci non seulement pour le contrôle et la lutte contre les maladies infectieuses, mais aussi en ce qui concerne l'utilisation des constatations faites au cours de l'examen médical des recrues et l'assistance mutuelle dans tous les cas où elle est nécessaire. La section sanitaire et l'Office sanitaire possèdent aussi en commun du matériel de literie, des baraques, des appareils de désinfection et un train avec installation de bains.

Les relations entre ces deux administrations sont en tous cas directes et des

plus simples. L'action de secours est ainsi déclanchée au plus vite et par la voie la plus pratique, comme cela a été le cas par exemple lors de l'épidémie de petite vérole dans le canton de Glaris.

Si des expériences pratiques des plus satisfaisantes ont déjà été faites en ce qui concerne l'action mutuelle de secours entre le service sanitaire de l'armée et l'Office sanitaire fédéral, il en a été de même, bien que dans des proportions moins vastes, en ce qui concerne des actions communes de secours entre le service sanitaire de l'armée et la Croix-Rouge. Je ne doute pas un instant d'ailleurs qu'une action de secours mutuel de grande envergure entre le service sanitaire de l'armée et la Croix-Rouge ne se réalise en tous temps de manière parfaite et rapide, grâce aux rapports directs établis entre le service sanitaire et le Secrétariat général de la Croix-Rouge.

Dans les proportions relativement modestes de la vie suisse, une collaboration simple mais pratique entre le service sanitaire de l'armée, la Croix-Rouge, et l'Office de santé fédéral, s'est parfaitement réalisée. Il ne m'appartient pas de juger si une organisation aussi simple est également réalisable dans les pays plus vastes qui doivent faire face à des nécessités de plus grande envergure.

* * *

L'exposé du médecin en chef de notre armée est suivi du *Projet de règlement* concernant la Croix-Rouge, et qui forme le chapitre 6 de ce règlement militaire :

I. Généralités.

Pour seconder et suppléer le service de santé de son armée en temps de guerre, la Confédération a besoin d'une Croix-Rouge bien organisée et entraînée. C'est pourquoi elle soutient la Croix-Rouge suisse, ainsi que les sociétés de secours et les institutions qui s'y rattachent.

Cet appui de la Confédération est accordé à la condition que la Croix-Rouge, en temps de guerre, ne constitue pas un service autonome à côté du service sanitaire militaire. Une coopération avec le service sanitaire de guerre ne peut lui être accordée que pour autant qu'elle s'incorpore au service sanitaire de l'armée, et se place sous la direction des organes de l'armée. Ses membres doivent donc obéissance absolue, en temps de guerre, aux ordres des autorités militaires et des commandants compétents.

En temps de paix, la Croix-Rouge n'est pas mise à contribution par le service sanitaire de l'armée, à part des cas de nécessité spéciaux ; elle garde son organisation propre et poursuit d'une façon indépendante son activité spéciale de paix, sans perdre jamais de vue ses tâches de guerre.

La Croix-Rouge est représentée en Suisse par la Croix-Rouge suisse avec siège légal à Berne. La Croix-Rouge suisse est formée par ses différentes sections cantonales. Elle a à sa tête une direction nommée par l'assemblée des délégués des sections, auprès de laquelle le Conseil fédéral délègue trois officiers sanitaires supérieurs, comme représentants de la Confédération. La Croix-Rouge suisse possède un bureau permanent : le Secrétariat central de la Croix-Rouge suisse à Berne.

L'activité de la Croix-Rouge suisse comprend aussi bien les tâches de paix que de guerre.

II. Les tâches de paix de la Croix-Rouge.

Les tâches de la Croix-Rouge en temps de paix comprennent.

A. La préparation à l'activité de guerre. — Celle-ci consiste à instruire et à tenir prêt un personnel (colonnes de la Croix-Rouge et détachements de Croix-Rouge, infirmières et personnel auxiliaires), à acquérir du matériel de transport et de soins aux malades et blessés, enfin à préparer les locaux nécessaires (en tenant compte de la concentration des troupes et d'accord avec le service sanitaire de l'armée).

B. Les soins aux malades. — Développement et surveillance de tout ce qui concerne ce domaine.

C. Les samaritains. — Instructions en vue des premiers secours pour les soins aux malades à domicile. Activité pour l'amélioration de la santé publique. Organisation du service des samaritains en cas d'interventions générales de la Croix-Rouge.

D. La lutte contre les épidémies. — Participation à la lutte contre les maladies épidémiques de tous genres; notamment en fournissant du personnel et du matériel.

E. Action de secours générale. — Secours en cas de catastrophes nationales et internationales, et de calamités en général; encouragement des efforts d'utilité publique.

F. Développement de l'organisation de la société. Collectes de dons en argent. G. Utilisation des colonnes de la Croix-Rouge en cas de catastrophes, etc. — En temps de paix, les colonnes de la Croix-Rouge peuvent être utilisées lors des catastrophes, de détresses d'un caractère général, d'épidémies, d'assemblées populaires (fêtes et autres).

III. Les tâches de guerre de la Croix-Rouge.

Les tâches de guerre constituent le but principal des activités de la Croix-Rouge, qui sont de suppléer le service sanitaire de l'armée en temps de guerre. Ces tâches comprennent: la coopération lors des transports de blessés et malades, les soins aux malades dans les hôpitaux, la collecte de dons pour les malades et blessés.

A. Le transport des blessés et malades par la Croix-Rouge: les colonnes de la Croix-Rouge. — La Croix-Rouge forme, avec les hommes des services complémentaires que lui attribuent les autorités militaires, des détachements spéciaux de 40 à 60 hommes, appelés Colonnes de la Croix-Rouge, destinés aux transports de blessés et malades. Ces colonnes sont des formations militaires; en temps de guerre, elles sont attribuées, selon les besoins, au service sanitaire de l'armée; elles passent alors sous les ordres des organes respectifs de l'armée, font partie intégrante de celle-ci et, à ce titre, sont soumises aux lois et ordonnances militaires. En service actif, leur solde, entretien, subsistance, etc., sont à la charge de l'Administration fédérale de guerre. La mobilisation

des colonnes incombe à la Croix-Rouge elle-même, conformément aux principes établis par les autorités militaires.

L'organisation, l'instruction et l'équipement des colonnes sont réglés par des prescriptions qu'édicté la Croix-Rouge, et qui sont soumises à l'approbation des autorités militaires. Le droit d'inspection des colonnes appartient aussi bien à la Croix-Rouge qu'aux organes du service sanitaire de l'armée.

B. Les soins aux malades de guerre par la Croix-Rouge. Les détachements de la Croix-Rouge. — En règle générale, la Croix-Rouge n'est pas mise à contribution pour les soins aux malades dans les échelons sanitaires avancés. Son service proprement dit est d'organiser ces soins dans les établissements militaires sanitaires. L'armée, ne disposant pas elle-même de moyens de secours suffisants, soit pour l'installation, soit pour l'exploitation des établissements militaires sanitaires, compte, pour cette branche de service, sur la coopération de la Croix-Rouge.

A celle-ci incombe en général la tâche d'augmenter d'une façon suffisante et au moyen d'installations improvisées le nombre de lits dans les hôpitaux civils qui ont été prévus comme noyau d'un établissement sanitaire militaire et de se charger des soins aux malades; le tout selon les directives des organes militaires et avec leur appui.

Sont nécessaires pour ce service:

1. *Bâtiments et locaux.* — Pour les soins aux malades, les constructions suivantes peuvent être utilisées: bâtiments bien situés, avec locaux spacieux, hauts, bien éclairés et aérés, d'entretien et d'accès faciles (écoles, salles de gymnastique, stands de tir, entrepôts, fabriques faciles à déménager, etc.). Ces bâtiments sont attribués à la Croix-Rouge par le commandant de l'établissement sanitaire militaire.

Le cas se présentera souvent que les bâtiments à disposition ne suffisent pas pour le nombre de lits demandés; dans ce cas, des locaux de construction légère seront préparés pour recueillir les malades, dans la règle, soit sous forme de baraques transportables « Döcker », ou selon les modèles uniformes de baraques sanitaires construits par les autorités militaires.

Lorsque ces baraques ne pourront être établies avec le matériel se trouvant sur place, elles seront fournies par le commandant de l'établissement sanitaire militaire.

2. *Matériel pour l'installation et l'exploitation.* — Celui-ci doit être fourni en partie par la Croix-Rouge sur ses propres stocks et en partie par le commandant de l'établissement sanitaire militaire, au moyen d'achats ou de locations.

Matériel nécessaire: lits, mobilier, literie et linge de corps, vêtements de malades, services et vaisselle, ustensiles de cuisine, fournitures pour les nettoyages, matériel d'éclairage, objets nécessaires pour les soins aux malades, matériel de pansement, médicaments et autres.

Sur le détail du matériel nécessaire et sur les moyens de se le procurer, la Croix-Rouge édictera des ordonnances qui seront soumises à l'approbation des autorités militaires.

3. *Personnel pour le service dans les hôpitaux.* — Les médecins et le personnel masculin et féminin nécessaires pour le service dans les établissements sanitaires militaires est mis à disposition par le service sanitaire de l'armée. A la Croix-Rouge, par contre, incombe surtout la charge de mettre à disposition le personnel nécessaire pour soigner les malades. Personnel: pour environ 500 lits, un détachement de Croix-Rouge composé de 40 infirmières et 10 infirmiers professionnels diplômés. En outre, il doit être attribué à chaque détachement de Croix-Rouge, si possible, un nombre suffisant de volontaires comme infirmières et infirmiers auxiliaires, qui seconderont le personnel professionnel dans sa tâche.

Autant que possible les détachements sont formés par la Croix-Rouge déjà en temps de paix, et se composeront de gardes-malades qui possèdent les qualités physiques et intellectuelles exigées par ce service, ainsi que des connaissances professionnelles suffisantes, et qui s'engageront pour une durée d'un an au moins à répondre à l'appel de la Croix-Rouge en cas de guerre.

Lors de la formation de ces détachements, il est nécessaire de réunir autant que possible du personnel ayant la même origine et la même

éducation professionnelle, et de ce fait habitué à une collaboration utile.

La mobilisation des détachements de la Croix-Rouge a lieu en temps de guerre selon les besoins, et par ordre du médecin en chef de la Croix-Rouge. Les détachements mobilisés sont mis par le médecin-chef de la Croix-Rouge à disposition du service de santé de l'armée, et attribués aux établissements sanitaires militaires désignés par celui-ci.

Le personnel infirmier volontaire (infirmiers et infirmières) est destiné à seconder le personnel infirmier professionnel. En règle générale il n'est pas employé de façon indépendante.

Peuvent être admis comme infirmières et infirmiers auxiliaires en temps de guerre, les volontaires des deux sexes qui s'inscrivent auprès du médecin-chef de la Croix-Rouge pour soigner les malades à l'armée. Ils ont à justifier d'une très bonne santé, des aptitudes intellectuelles nécessaires pour le service des malades et d'une bonne réputation. Ces volontaires doivent — en s'inscrivant — s'engager à demeurer au service des malades pendant trois mois au moins, à répondre à tout appel dans les quarante-huit heures, ainsi qu'à se soumettre de bon gré aux ordres de leurs supérieurs militaires et civils, ainsi qu'aux nécessités du service.

La mobilisation des volontaires se fait individuellement selon les besoins, par ordre du médecin-chef de la Croix-Rouge. Les volontaires mobilisés sont attribués aux établissements sanitaires militaires selon les ordres du service sanitaire de l'armée.

Pendant la durée de son service, tout le personnel de la Croix-Rouge affecté au service des malades a droit à l'entretien complet, à une rétribution convenable, et à l'assurance aux frais de l'Administration militaire.

C. *Collectes.* — Par le moyen de son organisation, la Croix-Rouge recueille dans le pays et à l'étranger des dons en faveur des malades et des blessés pendant la durée de la mobilisation de l'armée.

Le produit de ces collectes est mis à la disposition du médecin-chef de la Croix-Rouge

pour être employé au mieux des intérêts du service sanitaire de l'armée.

La Croix-Rouge prendra les décisions nécessaires touchant les détails des collectes et l'emploi des dons.

IV. Relations entre la Croix-Rouge suisse et l'armée.

Le médecin en chef de la Croix-Rouge.

Alors qu'en temps de paix la Croix-Rouge suisse s'occupe d'une façon indépendante de ses affaires courantes et ne dépend de l'armée qu'indirectement, elle passe en revanche au moment de la mobilisation de guerre sous la direction immédiate du service sanitaire de l'armée, et, par son entremise, met tout son personnel et matériel de secours à la disposition du service sanitaire de l'armée.

Les relations directes entre le service sanitaire de l'armée et la Croix-Rouge suisse sont établies en temps de paix et en temps de guerre par le médecin en chef de la Croix-Rouge nommé par le Conseil fédéral. Militairement et techniquement, il est placé en temps de guerre et en temps de paix sous les ordres du médecin en chef de l'armée (Oberfeldarzt). Le secrétariat central de la Croix-Rouge passe avec son personnel et son matériel sous les ordres du médecin en chef de la Croix-Rouge, dont il constitue le bureau pendant toute la durée de la mobilisation pour l'accomplissement de ses tâches pendant la guerre.

Le médecin en chef de la Croix-Rouge doit remplir les tâches suivantes:

En temps de paix, il contrôle l'activité de la Croix-Rouge et assiste aux séances du Comité central et de la direction, ainsi qu'aux assemblées des délégués comme membre désigné par le Conseil fédéral. Il exerce notamment un contrôle continu sur l'effectif, l'équipement et l'instruction des colonnes de la Croix-Rouge. Il commande personnellement les cours de cadres des colonnes de la Croix-Rouge ou en remet le commandement à des officiers sanitaires compétents. Il organise, avec le personnel infirmier professionnel mis à sa disposition par la Croix-Rouge, des détachements de Croix-Rouge; il surveille leur instruction professionnelle et la tenue des con-

trôles. Il inspecte le matériel que la Croix-Rouge tient à la disposition du service sanitaire de l'armée.

En temps de guerre, il prend la direction générale de toutes les institutions volontaires de secours que représente la Croix-Rouge et met celles-ci à la disposition de l'armée selon les besoins.

Il veillera en particulier à l'accomplissement des tâches suivantes: recrutement et instruction du personnel de réserve pour les colonnes de la Croix-Rouge, recrutement du personnel de remplacement pour les détachements de Croix-Rouge; réception et examen des inscriptions de volontaires se destinant au service des malades; examen et suite à donner aux offres de secours volontaires de l'étranger; réception et distribution des dons reçus par la Croix-Rouge en faveur du service sanitaire de l'armée.

En cas de mobilisation de guerre et pendant toute la durée de celle-ci, les fonctions de l'assemblée des délégués et de la direction de la Croix-Rouge suisse sont suspendues. Le Comité central, par contre, conserve son activité et se met en tout temps à la disposition du médecin en chef de la Croix-Rouge pour examiner et exécuter les tâches de Croix-Rouge que ce dernier lui désignera.

Les membres du Comité central démissionnaires pendant la durée de la mobilisation sont remplacés par celui-ci, d'accord avec le médecin en chef de la Croix-Rouge.

* * *

Ainsi présenté, ce projet de Règlement nous semble mettre au point la collaboration de la Croix-Rouge avec le service de santé en cas de mobilisation. Les tâches paraissent suffisamment délimitées pour éviter des frottements entre les deux organisations.

Ces frottements, toujours possibles, ne se présenteront plus si les organes directeurs y mettent l'aménité nécessaire et si — comme le dit l'auteur du projet — les organes de l'armée y apportent tout le tact désirable.